
Niederschrift
der ordentlichen Mitgliederversammlung der ANKA e.V.

im Sitzungssaal des Rathauses in Langenhagen am 17. April 2012

Der Vorsitzende Dr. Henning Steinführer eröffnet die ordentliche Mitgliederversammlung der
ANKA um 8.35 Uhr und begrüßt die Mitglieder sowie den Vorstand. Vor Eintritt in die
Tagesordnung bittet er die Anwesenden, sich zu Ehren des in der vergangenen Woche
verstorbenen ehemaligen Stadtarchivars von Oldenburg

Joachim Schrape

zu erheben. Danach tritt die Versammlung in die Tagesordnung ein. Der Vorsitzende stellt die
ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest.

TOP 1 Genehmigung der Tagesordnung
Die vorgeschlagene Tagesordnung wird ohne weitere Ergänzungen beschlossen.

TOP 2 Genehmigung des Protokolls der Mitgliederversammlung vom 13.04.2011
Die Niederschrift der Mitgliederversammlung vom 13.04.2011 in Braunschweig wird ohne
Änderungen genehmigt.

TOP 3 Geschäftsbericht des Vorstandes
Dr. Steinführer trägt den Geschäftsbericht des Vorstandes vor. Die Mitgliederzahl von 166 ist
im Berichtszeitraum stabil geblieben, drei Austritten und einem Todesfall standen vier
Neueintritte gegenüber.
Im Berichtszeitraum hat der Vorstand viermal getagt, einmal im Stadtarchiv Hannover,
zwei-mal im Stadtarchiv Langenhagen, davon einmal unmittelbar vor Beginn der Tagung und
einmal im Staatsarchiv Osnabrück. Im Mittelpunkt der Beratungen stand die
Tagungsvorbereitung für Langenhagen, die Diskussion über einen niedersächsischen
Archivpreis, der Stand der Dinge in Bezug auf die A-NN und die aktuelle Entwicklung der
Beratungen der BKK. Der Vorsitzende dankt besonders den Verantwortlichen des Stadtarchivs
Hannover für die gewährte Gastfreundschaft und den Mitgliedern des Vorstandes für ihre
konstruktive Arbeit. Wortmeldungen zum Geschäftsbericht ergeben sich nicht.

TOP 4 Kassenbericht
Der Schatzmeister Martin Hartmann trägt auf Grundlage einer Tischvorlage den Kassenbericht
vor. Fragen dazu ergeben sich nicht.

TOP 5 Bericht der Rechnungsprüfer
Ulrich Albers hat am 16.04.2012 die Kasse geprüft, sein Mitrechnungsprüfer Dr. Martin
Kleinfeld war leider verhindert daran teilzunehmen. Alle Rechnungsunterlagen wurden
vorgelegt, sie waren vollständig, sachlich und rechnerisch richtig. Die Kasse befindet sich in
ordnungsgemäßem Zustand. Er dankt Martin Hartmann für seine geleistete Arbeit.

TOP 6 Entlastung des Vorstandes
Dr. Böhme beantragt die Entlastung des Vorstandes. Dem Vorstand wird einstimmig bei
eigener Enthaltung Entlastung erteilt.

TOP 7 Haushaltsvoranschlag
Der Schatzmeister Martin Hartmann trägt gemäß Tischvorlage den Haushaltsvoranschlag 2012
vor. Wesentliche Änderungen gegenüber dem Vorjahr ergeben sich nicht. Der Haushaltsplan



wird ohne Aussprache verabschiedet.

TOP 8 Bericht aus der BKK
Der Vorsitzende berichtet über die Sitzungen der BKK, die am 14./15.04.2011 in München und
während des Deutschen Archivtags am 20./21.09.2011 in Bremen getagt hat. Aus der
umfangreichen Tagesordnung sind vor allem berichtenswert:

Grundlagenpapier zur kommunalarchivarischen Arbeit
Der Vorsitzende verweist auf den vom Vorsitzenden der BKK, Dr. Bräunche im Rahmen
der Tagung gehaltenen Vortrag.

1. 

Europeana (Sammlungen zum Ersten Weltkrieg)
In der BKK wurde kritisch auf die weitgehende Nichtberücksichtigung archivischer
Inte-ressen hingewiesen. In der Zwischenzeit wurde geklärt, dass die im Rahmen der
Aktion gesammelten Objekte an das Institut für Zeitgeschichte in München gehen. Das
zweite Projekt zur Europeana, die Deutsche Digitale Bibliothek, wird während der
Tagung noch vorgestellt und deshalb im Rahmen der Mitgliederversammlung nur
erwähnt.

2. 

Meldegesetz
Die Beratung eines neuen Meldegesetzes schreitet fort, wenn sich neue Entwicklungen
ergeben, wird der Vorstand darüber informieren.

3. 

Stadtarchiv Köln
Wie üblich wurde bei der BKK über die Situation beim Stadtarchiv Köln berichtet. Es
stand besonders der Stand der Bergung und die Planungen für den Neubau im
Mittelpunkt.

4. 

TOP 9 Bericht der A-NN Redaktion
Zu Beginn seiner Ausführungen teilt der Unterzeichner mit, dass Birgit Kehne verhindert ist,
an der Sitzung teilzunehmen. Heft 15 der A-NN wurde im März 2012 verschickt. Die
Zusammenarbeit der Redaktion mit den Autoren und die Produktion liefen reibungslos. Die
Personalisierung der zu verschickenden Hefte durch die Druckerei hat eine erhebliche
Arbeitsentlastung mit sich gebracht. Der Unterzeichner dankt allen Beteiligten. Für das
kommende Heft ist geplant, eine behutsame Änderung am Erscheinungsbild der A-NN
vorzunehmen. Farbgebung und Schriftbild sollen an das für die Homepage der ANKA
angedachte Corporate Design angepasst werden. Die Maßnahmen werden im Vorstand
abgestimmt.

TOP 10 Neue Mitglieder stellen sich vor
Als neue Mitglieder stellen sich persönlich vor:

Dr. Stefan Meyer, der das Stadtarchiv Rinteln leitet. Als Historiker ist er zugleich für das
Museum der Stadt zuständig.

Stefan Schäfer, leitet seit 2009 das Stadtarchiv Hann. Münden, das nach dem Ausscheiden
von Dr. von Petzold einige Zeit brach gelegen hat. Herr Schäfer ist Dipl. Verwaltungswirt und
bei der Stadt Hann. Münden freigestellter Personalratsvorsitzender. In Archivsachen arbeitet
er mit dem örtlichen Geschichtsverein zusammen.

TOP 11 Ort, Zeit und Themen künftiger Tagungen
Auch als Weiterführung des aktuellen Tagungsthemas "Standards für Archive" schlägt der
Vorstand als mögliche Rahmenthemen für kommende Tagungen die Themen "Erschließung"
und "Rechtliche Regelungen" (Novellierung des Archivgesetzes, Personenstandsgesetz,
Meldegesetz, Urheberrecht) vor.
Danny Kolbe lädt die ANKA dann für 2013 nach Lüneburg ein, das damit bereits zum dritten
Mal Tagungsort wird. Die Tagung wird vom 22.-23.04.2013 stattfinden. Prof. Reyer lädt



anschließend die ANKA für 2014 nach Hildesheim ein. Die Mitglieder nehmen die Einladung
einstimmig an.

TOP 12 Verschiedenes
Vorstandswahlen: Dr. Böhme fragt nach Überlegungen des Vorstandes für die 2013
anstehenden Wahlen. Dr. Steinführer erklärt, dass hierüber noch nicht nachgedacht worden
ist.
Überarbeitung der Homepage der ANKA: Dr. Steinführer trägt vor, dass die Homepage der
ANKA überarbeitet werden muss. Eine regelmäßige Modernisierung ist für die
Außendarstellung notwendig. Die Finanzierung aus Vereinsmitteln ist gesichert.
Novellierung Nds. Archivgesetz: Frau Dr. Regin fragt nach der Novellierung des
Archivgesetzes. Dr. Steinführer verweist dazu auf "ANKA aktuell" und den dort vorgesehenen
Bericht des Präsidenten des NLA. Tagungsplanung: Frau Dr. Regin bittet bei der Tagesplanung
darum, die Mitglieder durch Rundschreiben an der Themenfindung zu beteiligen. Dr.
Steinführer sagt zu, die ersten Überlegungen des Vorstandes nach der nächsten Sitzung in
Hannover entsprechend zu kommunizieren.
Zertifizierung: Dr. Böhme fragt nach dem Stand der Überlegungen in Bezug auf eine
Zertifizierung der Archive. Dr. Steinführer bemerkt dazu, dass die BKK das Thema sehr
zurückhaltend behandelt hat, da man die Auffassung vertritt, die Pflichtaufgabe Archiv müsse
nicht in ei-nem komplizierten Verfahren zertifiziert werden.
Archive in Niedersachsen: Rose Scholl bittet darum, den Vortrag von Dr. Habersack als
Grundlage für eine ähnliche Darstellung der Verhältnisse in Niedersachsen zu nehmen. Dr.
Steinführer antwortet, dass im Rahmen der Neubearbeitung der Homepage entsprechende
Überlegungen berück-sichtigt werden. Darüber hinaus könnte es auch Thema eines Vortrages
der Tagung 2013 sein. Claus Ahrens ergänzt, dass dieses auch im Rahmen einer Diplomarbeit
der FH Potsdam untersucht werden könnte.
Weitere Fragen ergeben sich nicht.

Dr. Steinführer schließt die Mitgliederversammlung mit Dank an alle Beteiligten um 9.25 Uhr.

gez. Schüpp


